

Halleische Zeitung

vorm. im G. Schwesfche'schen Verlage. (Halleischer Courier.)

Nummer 18.

Halle, Sonnabend 21. Januar 1893

185. Jahrgang.

Preis... 2 50...

Anzeige... für die Halle...

Aur ersten Ausgabe gehört: Das illustrierte Sonntagsblatt.

Politische Wochenchau.

Erinnerungen an den 21. Januar 1793. — Damals und heute! — Ein do sieblo. — Wo bleiben die Freiheitskämpfer?

Wer sollte nicht mit Säure und Entsehen, mit Furcht und Mitleid erfüllt werden, wenn er am heutigen Tage...

Arbeit und Gleichheit hört man schreien. Der ruhrer Bürger greift zu Wehr. Die Straßen laufen ab, die Salten, Und Wärfenbänken nicht umher.

Wir haben die geschichtlichen Erinnerungen an den 21. Januar 1793, soweit sie die thatächlichen Geschehnisse der Erdereignisse schildern, in denen das Haupt ihres unglücklichen Königs der Guillotine überantwortet wurde...

Ende des Jahrhunderts, welches die Große Weltanschauung mit neuen Triumpfen schließen sollte, kann mancherlei seltsame Ueberfroschung die gallische Hauptstadt heimlich...

Wir die Menschheit hienieden diesen Ideale gleichkommen: Wir dürfen darauf keinen Anspruch erheben, die wir hoffen, das zweite Jahrtausend einläuten zu hören!

Wer mit aufmerksamem Auge die fortschreitende Degeneration aller proletarischen Kräfte in Frankreich, vor insbesondere die geheime aber überaus thätige Wirkksamkeit des zentralen Revolutionsausschusses in Paris verfolgt...

Die Idee Europas sind in letzter Woche wieder vielfach auf den „dunklen Welttheil“ gerichtet worden: an den Nordküsten Afrikas scheinen dunkle Wolken aufzusteigen, die indes nur vorübergehend den politischen Weltbühnen getrübt haben!

schon auf den „dunklen Welttheil“ gerichtet worden: an den Nordküsten Afrikas scheinen dunkle Wolken aufzusteigen, die indes nur vorübergehend den politischen Weltbühnen getrübt haben!

In Marokko ist ein englischer Unterthan ermordet und auch dort hat Großbritannien für sein Erstgesehen mit gewohnter Schneiderei ein. Anfangs schien es, als wolle der Sultan (Waley Hassan heißt er) auf das britische Vorgehen...

Die letzten Tage Ludwigs XVI. (Sam 21. Januar.)

„Nach uns die Säubfluth!“ — Dies „gesegnete Wort“ wird der Marquis von Pompadour zugeschrieben, während der königliche Liebling, der verlorne Ludwig XV., in gleichem Sinne geäußert haben soll...

Wären diese Worte historisch sein oder nicht? — jedenfalls sind sie auf schreckliche Weise in Erfüllung gegangen. Der Entke Ludwigs XV., würde für die Sünden seiner Vorgänger büßen, als die Säubfluth ihm und seine unglückliche Familie erüllte.

Am 26. Dezember 1791 hatte das letzte entscheidende Verhör Ludwigs Capets, wie der Gefangene des Temple nur genannt wurde, stattgefunden, und schon am Abend vorher hatte er sein Testament niederschriftlich, in dem er mit richtiger Erkenntnis der Sachlage vom Leben Abschied nahm.

ihm die Strafe der voranzugehenden Abhandlung nicht mehr zuerkennen kann, aber hiernach allein geht schon hervor, daß man ihm eine andere nicht mehr zuzinsen kann. So kommen wir zu dem Schluß, daß wo es ein annehmbarer Gesetz nicht giebt, auch kein Richter statthaben kann und wo kein Richter stat hat, auch keine Verurtheilung möglich ist.

So glänzend auch diese Rede war, so erfolglos blieb sie: der Konvent erklärte Ludwig Capet der Verurtheilung gegen den Staat und die Sicherheit der Nation schuldig, und am 17. Januar 1793, Abends acht Uhr, wurde das Ergebnis der Abstimmung, die gerade vierundzwanzig Stimmen gebauert hatte, verübet: von 721 anwesenden Mitgliedern hatten 387 für den Tod ohne Bedingung gestimmt.

Am 19. Januar ward dann nach einer sehr bewegten Verhandlung beschloffen, das Urtheil ohne Aufschub zu vollstrecken. Ludwig gatte nämlich um eine dreitägige Frist gebeten, die ihm also verweigert wurde.

ihm die Ankunft des ausführenden Rathes ankündigt, die Deputation besteht aus zwölf bis fünfzehn Personen mit dem Justizminister Gantot an der Spitze. Ihn begleitet der Baron, der Minister des Innern, Grouvelle, Sekretär des Rathes, Sarruter, Oberkommandant der Wache und Andere. Der König erhob sich und trat in würdevoller Haltung auf die Schwelle der Thüre, welche aus seinem Gemach in das Vorzimmer führte.

„Gut! Ich habe die Thüre geöffnet,“ sagte er zu Gery: „Ich habe kein Messer!“ Darauf näherte sich ihm ein Bürgergenosse mit dem Namen Desfontaines, der Kommandant der Wache, welcher das Messer in seine Hand drückte, und darauf sollte das Messer diesem wieder abgenommen werden.“

(Schluß folgt.)





